

*Cérémonie inaugurale
Dimanche 20 mars 2022
19 h 00 – 20 h 30
Projet du 16 mars 2022*

**ALLOCUTION D'OUVERTURE
CÉRÉMONIE INAUGURALE
MME PUAN MAHARANI**

**PRÉSIDENTE DE LA CHAMBRE DES REPRÉSENTANTS DE
L'INDONÉSIE**

**144^e ASSEMBLÉE DE L'UNION INTERPARLEMENTAIRE ET
RÉUNIONS CONNEXES**

NUSA DUA, 20-24 MARS 2022

Excellences,

- Monsieur le Président de la République d'Indonésie, Joko Widodo,
- Mesdames et Messieurs les Présidents des Parlements membres de l'UIP,
- Monsieur le Président de l'UIP, Duarte Pacheco,

Mesdames et Messieurs les délégués des Parlements membres de l'UIP,
Monsieur le Secrétaire général de l'UIP, Martin Chungong,
Mesdames et Messieurs les Ministres du cabinet indonésien,
Mesdames et Messieurs,

J'aimerais tout d'abord souhaiter la bienvenue à tous les délégués à la 144^e Assemblée de l'Union interparlementaire.

Bienvenue en Indonésie !

J'aimerais remercier le Président de la République d'Indonésie, M. Joko Widodo, pour avoir pris le temps de venir ici et d'ouvrir la 144^e Assemblée de l'UIP.

Cette Assemblée est sans précédent, car elle a lieu alors que le monde affronte une pandémie.

Cette pandémie dure depuis trois ans et le monde reste confronté à de nombreuses incertitudes : des incertitudes liées au fait que le virus continue de muter, des incertitudes liées à la montée des tensions géopolitiques, et des incertitudes qui résultent de notre engagement insuffisant pour empêcher le réchauffement de la planète.

Ces aléas viennent s'ajouter aux graves problèmes auxquels notre monde fait face.

En effet, le monde dans lequel nous vivons aujourd'hui est de plus en plus complexe et marqué par des défis croissants.

Les problèmes locaux prennent parfois de plus grandes proportions et deviennent ainsi des problèmes régionaux, voire mondiaux. Les enjeux liés à la santé sont devenus des enjeux sociaux, économiques et politiques, ou l'inverse. Dans ces situations particulièrement complexes, les parlements doivent intervenir et contribuer aux solutions.

Les positions politiques défendues par les pays, y compris au niveau parlementaire, influent sur les causes profondes des désaccords internationaux.

C'est pourquoi nous devons aplanir les divergences entre les pays en facilitant le dialogue et en créant des partenariats parlementaires solides.

Les parlements doivent aussi sensibiliser leurs citoyens au fait qu'il faut non seulement nourrir un amour pour sa propre nation, mais aussi encourager l'esprit de solidarité mondiale.

Cette considération va dans le sens d'un concept exprimé par le Président Soekarno en 1945, lequel demeure pertinent aujourd'hui : "L'internationalisme ne s'épanouira pas sans être ancré dans le nationalisme. Le nationalisme ne s'épanouira pas sans la promotion de l'internationalisme."

Ces propos mettent en avant la notion fondamentale de coopération internationale.

**Monsieur le Président,
Mesdames et Messieurs,**

Les défis mondiaux exigent des solutions mondiales.

Et les solutions mondiales ont besoin d'une plateforme solide qui bénéficie d'une grande légitimité dans nos pays.

Cette légitimité nationale est nécessaire pour soutenir nos engagements internationaux et le multilatéralisme.

Nous savons que la politique étrangère est souvent le reflet de la politique intérieure et qu'elle voit le jour au niveau national.

Dans tous les pays démocratiques, le parlement joue un rôle important en mobilisant un soutien et une légitimité politiques en faveur de la coopération internationale.

Le parlement a le rôle crucial de rejeter l'unilatéralisme, une doctrine qui favorise les intérêts partisans et à court terme.

De plus, le parlement est essentiel en ce qu'il soutient et met en œuvre les engagements internationaux aux niveaux national et sous-national.

Les engagements internationaux n'ont aucune valeur s'ils ne sont pas mis en œuvre à l'échelle nationale.

Conformément à leur mandat, les parlements élaborent des instruments juridiques et un budget adéquat au niveau national, et ils contrôlent les différents engagements internationaux.

Cette 144^e Assemblée de l'UIP est donc un forum essentiel pour instaurer un dialogue interparlementaire – un dialogue qui sera une occasion de jeter des ponts entre les pays qui ne partagent pas les mêmes points de vue.

Conformément aux objectifs de l'UIP, nous voulons tirer le meilleur parti de cette opportunité pour renforcer la démocratie, la paix, les droits de l'homme et le développement durable.

Les efforts visant à consolider nos bases démocratiques sont essentiels, car dans de nombreux pays, la démocratie a été mise à mal de différentes manières pendant la pandémie.

À l'échelon international, nous devons nous attacher à démocratiser plusieurs organes internationaux afin de garantir une meilleure représentation des voix des pays en développement.

La 144^e Assemblée de l'UIP donne aux parlements une impulsion pour promouvoir la culture de la paix, une culture qui favorise toujours le dialogue et qui s'oppose à l'usage de la violence.

Cette Assemblée nous donne aussi l'occasion d'exiger que la guerre en Ukraine cesse.

Nous voulons tous que cette guerre prenne fin et que l'on parvienne à un cessez-le-feu. Le droit international, la Charte des Nations Unies et l'intégrité territoriale doivent être respectés.

Cette Assemblée peut aussi appeler à l'indépendance de la Palestine et à la cessation de nombreux autres conflits en cours dans le monde.

S'agissant du Myanmar, nous pouvons encourager ce pays à reprendre le chemin de la démocratie.

La 144^e Assemblée nous donne aussi une chance de réitérer notre engagement en faveur de l'égalité des sexes et de l'autonomisation des jeunes, et de nous battre pour leur participation à la prise de décisions.

Le thème de cette Assemblée, *Objectif zéro : mobiliser les parlements pour agir face aux changements climatiques*, met en avant une question tout à fait pertinente.

Aujourd'hui, la température de notre planète a augmenté de 1,1 degré centigrade. Il sera donc très difficile de réaliser notre objectif de maintenir la hausse de la température à 1,5 ou 2 degrés centigrades.

Au regard de ce qui précède, j'estime que nous pouvons faire plusieurs choses à l'occasion de cette Assemblée, à savoir :

Premièrement, nous pouvons contribuer à créer un contexte géopolitique pacifique, stable et favorable.

Les parlements peuvent aplanir les divergences et instaurer un climat de confiance.

Les parlements doivent aussi promouvoir la diplomatie pour empêcher que de nouveaux conflits et guerres n'éclatent.

Deuxièmement, nous pouvons accélérer la distribution équitable des vaccins dans le monde en vue de réaliser l'objectif de vacciner 70 pour cent de la population mondiale d'ici mi-2022.

Les parlements doivent contribuer au renforcement de l'architecture de la santé mondiale afin de prévenir et combattre de futures pandémies.

Troisièmement, nous pouvons stimuler l'engagement et l'action pour que le monde cesse d'être à la merci des changements climatiques.

Dans le droit fil du thème de l'Assemblée, les parlements doivent encourager la réduction des émissions, renforcer les efforts d'adaptation et concrétiser les promesses de financement formulées en faveur des pays en développement.

Dans ces pays, la transition vers des énergies propres doit être soutenue au moyen de technologies et d'investissements.

Quatrièmement, nous pouvons accélérer le processus de reprise économique dans le monde et atténuer ainsi les impacts sociaux de la pandémie.

Les parlements doivent contribuer à réduire l'écart entre les pays développés et les pays en développement en ce qui concerne la vitesse de cette reprise. Le déploiement de la vaccination jouera un rôle essentiel pour accélérer le redressement économique.

Les parlements doivent en outre mobiliser le soutien de la communauté internationale pour remédier aux conséquences sociales de la pandémie, telles que l'accroissement de la pauvreté et des inégalités.

**Monsieur le Président,
Mesdames et Messieurs,**

J'ai commencé cette allocution en soulignant que notre monde se heurte à d'innombrables difficultés et incertitudes.

C'est seulement en étant unis, en travaillant main dans la main et en renforçant la coopération internationale que nous surmonterons ces défis.

Il ne suffit pas d'adhérer aux engagements et accords internationaux : nous devons traduire ces engagements en actions concrètes dans nos pays.

Les parlements sont la clé de cet effort.

Ils doivent ainsi faire preuve de leadership et promouvoir des actions concrètes pour surmonter les différents défis mondiaux.

Engageons-nous pour que les parlements soient les moteurs d'"un monde dans lequel toutes les nations vivent en paix et dans un esprit de fraternité."

Faisons en sorte que les parlements contribuent au renforcement du multilatéralisme, de la solidarité et de la collaboration mondiale.

Ensemble, nous bâtissons un monde nouveau ... un monde sain, pacifique et prospère.

Ensemble, nous y parviendrons !

Je vous remercie.